

Parques Naturales de la Comunidad Valenciana

el **GALER**

Boletín cuatrimestral informativo del
Parque Natural de la Font Roja



1

DE ENTRADA

El compromiso de colaboración entre el parque natural de la Font Roja y la Fundación Nivel

2

NOTICIAS

XLIV subida de atletismo a la Font Roja.

II Challenge Alicante Interior Trofeo San Jorge Santiago Blanquer.

Renovación distinción SICTED.

3

CONSERVACIÓN Y MANTENIMIENTO

Primeras medidas de conservación de la festuca de tres flores (*Festuca patula*).

4

CONOCE

Axia margarita, *Lomographa distinctata* i *Trox hispanicus*, nuevas especies citadas en el Parque Natural.

Una curruca capirota de largo recorrido.

6

PROMOCIÓN

Actividades de promoción

8

VEN AL PARQUE

Exposiciones permanentes i temporales del Centro de Visitantes

DE ENTRADA

El compromiso de colaboración entre el parque natural de la Font Roja y la Fundación Nirvel

La Responsabilidad Social Corporativa (RSC) es una manera de implicar las empresas locales en la participación de mejoras sobre el medio natural. La singularidad de los Espacios Naturales Protegidos hace de ellos el mejor escenario donde poder llevar a cabo diferentes actividades y acciones de sensibilización y conservación. La participación de empresas mediante programas de responsabilidad social corporativa puede ser la herramienta para acercar a sus empleados y clientes a las necesidades ambientales. En última instancia, la repercusión derivada beneficiará en la comunidad local y a la sociedad en general.

Este mes de abril se comienza un proyecto RSC con el cual se establece un compromiso de colaboración entre la Fundación NIRVEL (Alcoy) y el Parque Natural de la Font Roja, a desarrollar a lo largo del año 2023. Para lo cual se propone un marco de colaboración de la entidad con este parque natural. En este sentido, la Fundación ofrece una serie de acciones o servicios que benefician la gestión del entorno natural. Como complemento, el personal del Parque Natural planifica una serie de actividades de campo dirigidas a los empleados de la empresa Nirvel Cosmetics con el fin de dar a conocer los valores ambientales de este espacio natural. Estas actividades se organizan en temas como la fauna, flora o el patrimonio cultural, que pretenden fomentar en los asistentes un clima vivencial y participativo entre el equipo técnico del Parque Natural y los participantes. Por eso, cada actividad lleva asociada una acción que repercuta en el beneficio general del propio Parque Natural, enlazada a proyectos de conservación de especies de flora y de fauna que ya se están llevando a cabo.

Destacamos las principales actividades a desarrollar: colocación cajas nido para las aves, identificación de mariposas, anillamiento científico de aves, colocación de cajas nido para murciélagos, preparación de planta y/o siembra y la señalización y mejora de la rutas. Esperamos que este nuevo impulso de colaboración sea un complemento para consolidar proyectos en beneficio de todos.



NOTICIAS

XLIV Subida de atletismo a la Font Roja

La ya clásica y pionera prueba de atletismo, Subida en la Font Roja, a su XLIV edición, se celebró el domingo 05 de marzo. Con una buena participación, 179 corredores, las últimas curvas y la pronunciada pendiente del trazado hacía mella a cada uno de los participantes. Hay que resaltar que el ganador de la carrera hizo un magnífico tiempo de 32'10", un tiempo muy bueno ante la dificultad de la prueba.

II Challenge Alicante Interior Trofeo San Jorge Santiago Blanquer

El domingo 2 de abril se llevó a cabo la LXVIII edición del Trofeo San Jorge - Santiago Blanquer que tenía su finalización al Santuario de la Font Roja. Unos 200 ciclistas de categoría Élite y sub-23, demostraron el buen nivel de la prueba. Destacado también el buen hacer del dispositivo de organización y seguridad, que tomaron el área recreativa del Santuario por unas horas y con la misma eficiencia que lo montaron todo, lo desmontaron una vez a de organización y seguridad, que tomaron el área de esparcimiento del Santuario por unas horas y con la misma eficiencia que lo montaron todo, lo desmontaron una vez acabada la carrera.

Renovación distinción SICTED

En un acto celebrado en el salón de Plenos del ayuntamiento de Alcoy, el día 14 de abril, el Parque Natural recibió la distinción SICTED 2023-2024, distinción que fue recogida por el director conservador del Parque, Salvador Palop. Este reconocimiento avala los estándares de calidad que el Parque ofrece a sus visitantes.



CONSERVACIÓN Y MANTENIMIENTO

Primeras medidas de conservación de la festuca de tres flores (*Festuca patula*)

En últimas ediciones de este boletín (el Galer_núm.16) ya hablamos de la importancia de esta especie. La festuca de tres flores (*Festuca patula*) es una gramínea catalogada como vulnerable al Catàleg Valencià de Flora Amenazada. En la Comunidad Valenciana tan sólo se conocen tres poblaciones en el Norte de las comarcas de Alicante, una de ellas al Parque Natural de la Font Roja y el resto a la sierra del Maigmó (Tibi). Crece en pastos sobre suelos pedregosos y umbríos, en contacto con bosques mixtos y encinares.

Como medida de conservación de la especie dentro de este Parque Natural se han establecido una serie de actuaciones como por ejemplo la caracterización del material de reproducción y refuerzo de ejemplares en las poblaciones existentes. Lo más significativo es la realización de unas parcelas de exclusión de la predación y el pisoteo de herbívoros, con una valla perimetral. A partir de diversos ejemplares localizados en dichas parcelas se pretende hacer un seguimiento continuado en el tiempo de esta especie para observar su evolución, y compararlos con aquellos que quedan libres de ser comidos por los herbívoros. El proyecto cuenta con el asesoramiento de técnicos botánicos y agentes medioambientales vinculados al espacio natural.



CONOCE

***Axia margarita*, *Lomographa distinctata* i *Trox hispanicus*, noves espècies per al Parc Natural**

Son varios los proyectos que se llevan a cabo con el objetivo de conocer con la máxima amplitud la cantidad de especies de flora y fauna que se distribuye en el Parque Natural y su ámbito de influencia. Hay uno en concreto, el seguimiento por fotoidentificación, en el cual se desarrolla un especial interés a la recogida de datos de invertebrados, grupo faunístico que muestra una carencia de información relativa a especies, así como su distribución dentro de los diferentes ecosistemas.

Así, y siempre teniendo como referencia la información que tiene el Banco de Datos de la Biodiversidad de la Comunidad Valenciana <https://bdb.gva.es/es/>, durante los primeros cuatro meses se han citado tres nuevas especies para el Parque Natural.

Axia margarita (Hubner, 1813) es una especie que tiene su ciclo de vuelo entre los meses de abril y julio, manifestándose su periodo de máxima a lo largo del mes de mayo. Si que parece que su presencia tiene una estrecha relación con diferentes especies de flora del género *Euphorbia*, de las cual sus orugas son exclusivamente monófagas.

Ortíz Carvantes, A.S. et al. 2008. Biología y distribución geográfica de *Axia margarita* (Hubner, 1813) en la Península Ibérica (Lepidoptera: Cimetilidae). Boletín de la Asociación Española de Entomología, ISSN 0210-8984, Vol. 32, Nº. 3-4, 2008, págs. 233-243.



Ejemplar d'*Axia margarita* observado en el área de uso público del Santuario de la Font Roja. Foto: Pep Cantó.

Lomographa distinctata (Herrich-Schäffer, 1839), conocida en castellano como alfombra endrina es una polilla de la familia Geometridae. Los adultos vuelan en una sola generación a lo largo del mes de abril. Durante los meses de verano, los larvas se desarrollan, alimentándose del endrino (*Prunus spinosa*).



Ejemplar de *Lomographa distinctata* observado en el área de uso público del Santuario de la Font Roja. Foto: Pep Cantó.

Trox hispanicus (Harold, 1872) es un escarabajo necrófago, que se alimenta de animales muertos, a pesar de que también se puede ver en excrementos de animales carnívoros. Es frecuente encontrarlo en los nidos de rapaces. La hembra pone los huevos en restos de animales muertos y en el momento de su eclosión, las larvas se alimentan de ellos.

Esta cita supone la primera cita de la especie para el territorio valenciano, al igual que sirve para añadirla en el catálogo de especies del Banco de Datos de la Biodiversidad. Especie conocida únicamente de la Península Ibérica y del área pirenaica de Francia (Pittino, 2006).

PITTINO, R. 2006. Family Trogidae. pp. 26-28 and 79-81. In: I. Löbl & A. Smetana (ed.): Catalogue of Palaearctic Coleoptera, vol. 3. Stenstrup: Apollo Books, 690 pp.



Ejemplar de *Trox hispanicus* observado en el área de uso público del Santuario de la Font Roja. Foto: Pep Cantó.

Ejemplar de curruca capirotada (*Sylvia atricapilla*) capturada para el anillamiento científico. Foto: Pep Cantó.

Una curruca capirotada de largo recorrido

El proyecto de seguimiento de las aves forestales del Parque Natural de la Font Roja mediante el anillamiento científico tiene como objetivo el conocimiento de las diferentes poblaciones de las especies de aves forestales que habitan la sierra del Carrascal, conocer los índices de supervivencia de las aves marcadas a largo plazo, saber la dispersión de las aves marcadas dentro de la misma sierra y en las sierras próximas y determinar la fluctuación y fenología de las diferentes especies de aves a lo largo del tiempo.

El día 06 de abril de 2023, en una de las sesiones de anillamiento científico enclavadas dentro del proyecto de seguimiento de las aves forestales del Parque Natural, se recuperó a 6L09780, este es el número de la anilla de una hembra de curruca capirotada (*Sylvia atricapilla*) anillada como juvenil el día 19 de octubre de 2019, en una actividad divulgativa en conmemoración del Día Mundial de las Aves. Desde aquel día, 1.265 días después, casi 3 años y medio, ha sido recuperada en el mismo lugar a las puertas de la temporada reproductora.



PROMOCIÓN

Plantemos un árbol

Con motivo de la celebración del Día del Árbol, el sábado 28 de enero se llevó a cabo una jornada para conocer el funcionamiento del vivero forestal de la Font Roja y hacer una restauración forestal de un área degradada. Los $-4\text{ }^{\circ}\text{C}$ fueron los que limitaron la asistencia prevista a la actividad, dejándola en tan solo 3 asistentes, los cuales después de una explicación de los objetivos y funcionamiento del vivero forestal del Parque Natural, y coordinados por los educadores del Parque, el personal del vivero y el técnico de la Estación Científica Font Roja Natura-UA realizaron la plantación de 40 plántones.



Los pozos de nieve de la Font Roja

El sábado 25 de febrero de 2023 se llevó a cabo una actividad de promoción la cual tenía como objetivo conocer las principales cavas o pozos de nieve del Parc Natural. Se hizo una ruta, guiada e interpretada, de 5 km (ida y vuelta) hasta el pou de Simarro y que contó con una asistencia de 28 personas. Durante el transcurso de la actividad se simuló lo que suponía llevar la nieve compactada durante el trayecto, así se preparó un bloque de hielo, pesándolo antes de empezar la ruta y después del recorrido, para valorar las pérdidas. Una experiencia para recordar esta actividad tan característica de nuestras sierras en el pasado.



Les altres fonts de la Font Roja

El día 22 de marzo se celebra el Día Mundial del Agua, es por esta razón que el día 18 de marzo se realizó una ruta guiada para conocer las surgencias de agua que rodean el área del Santuario de la Font Roja, su historia y su toponimia. Así, visitaron la Font del Merlanxer, la Font del Rossinyol, la Font dels Xops y, cómo no, la Font Roja.



A B
HORARIO
Centro de Visitantes:
Lunes a Domingo
9:30 - 14:00 h

VEN AL PARQUE

EXPOSICIONES EN EL CENTRO DE VISITANTES

EXPOSICIÓN PERMANENTE

"El bosque Interior"

Interesante reflexión sobre el lugar que ocupa el ser humano en la Naturaleza. Realizada por photoAlquimia. Patrocina el Ayuntamiento de Alcoy.

Sala exposición, planta -1.

"Los parques naturales de la Font Roja y la Sierra de Mariola"

Paneles técnicos de varios autores que profundizan los aspectos naturales y culturales de estos dos Parques Naturales. Realizada por el Vicerrectorado de Participación y Protección Territorial de la Universitat de València. Planta 0.

"La Font Roja en un click"

Tres dioramas de gran formato, recreados con juguetes de Playmobil (© PLAYMOBIL/geobra Brandstätter GmbH & CO.KG.) muestran las escenas más significativas del Carrascal de la Font Roja.

Realizado por el Parque Natural de la Font Roja. Corredor, planta 0.



EXPOSICIONES TEMPORALES

""Escarabajos"

Desde el 15 de agosto de 2022

Exposición fotográfica realizada por Josep Durà Peiró. Muestra una vistosa variedad de escarabajos que podemos encontrar a nuestras sierras.

Con la colaboración de la IES Padre Vitoria y el Ayuntamiento de Alcoy

Sala audiovisual, planta 0.

NUEVA EXPOSICIÓN!!!

"Macro-insectos"

Desde el 25 de abril 2023.

Exposición fotográfica de diversas especies de insectos de nuestro ecosistema mediterráneo, donde los detalles más pequeños se hacen grandes con excelentes fotografías macro de la mano de David Gregori.

Sala de entrada, planta 0.



FORMACIÓN

Universitat d'Alacant
Universitat de Alicante

#UAdivulga

26/27 MAYO 2023

TALLER DE CULTIVO Y COMERCIALIZACIÓN DE HONGOS

CURSOS DE L'ESTACIÓ CIENTÍFICA FONT ROJA NATURA UA



Matrícula oberta

<https://web.ua.es/es/estacion-cientifica-font-roja/>

Créditos: 0,80 ECTS Importe: 35 euros



Antoni Belda
Dr. en Biologia, ECFRN UA,
Andreu Bonet Jornet,
Dr. en Biologia, ECFRN UA.



#UAdivulga

UA
CENTRO DE INVESTIGACIÓN EN
CIENCIAS AMBIENTALES
NATURAS

Font Roja
NATURA

18-21 JULIOL 2023

EDUCACIÓ AMBIENTAL EN ESPAIS NATURALS PROTEGITS



CURSOS DE L'ESTACIÓ CIENTÍFICA FONT ROJA NATURA UA



Taller de cultivo y comercialización de hongos.

Fecha: 26 y 27 de mayo de 2023.

Lugar de realización: Estación Científica de la Font Roja Natura-UA. Ctra. Alcoi.

<https://web.ua.es/va/seus/cocontaina/cursos-i-jornades/2022-2023/taller-de-cultiu-i-comercialitzacio-fongs/taller-de-cultiu-i-comercialitzacio-de-fongs.html>

Curso de verano "Educación Ambiental en Espacios Naturales Protegidos".

Fecha: 18 al 21 de julio de 2023.

Lugar de realización: Estación Científica de la Font Roja Natura-UA. Ctra. Alcoi.

<https://web.ua.es/es/verano/2023/sedes/alcoy/educacio-ambiental-en-espais-naturals-protegits.html>



PARTICIPA EN EL BOLETÍN

Si lo deseas, puedes publicar alguna noticia o fotografía en el Boletín "El Galer" sobre el Parque Natural de la Font Roja. Anímate y ponte en contacto con nosotros: parque_fontroja@gva.es

Para recibir información actualizada de las actividades del Parque Natural recomendamos su suscripción a la página web o en nuestra página de Facebook.

Foto portada: Lirio azul (*Iris germanica*). Foto: Pep Cantó.



Redacción, fotografías y diseño: Equipo Técnico El Galer. Núm. 18: Enero - Abril 2023_Cast.
Centro de Visitantes del Parc Natural de la Font Roja. Edificio Font Roja Natura.
Ctra. CV-797 Font Roja s/n. Alcoi (Alicante)



Parque Natural de la Font Roja
Telf.: 965 33 76 20
parque_fontroja@gva.es
www.parquesnaturales.gva.es/fontroja
www.facebook.com/PNFontRoja1987